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le joker Gomado

Qui est l’homme ?

Ministère De l’aMénageMent et Du DéveloppeMent Des territoires

Sa nomination « surprise 
» le 20 août dernier au 
gouvernement, notamment au 
Ministère de l’Aménagement 
et du Développement 
des Territoires fait couler 
beaucoup d’encre et de salive. 

Plus d’une semaine après, 
les commentaires vont bon 
train, aussi bien auprès des 
transporteurs, les réseaux 
sociaux que dans les cabarets.
Pendant que la polémique 
enflait, le nouveau ministre 
Koamy Gomado prenait 
fonction dans l’après-midi 

du 21 août devant sept chefs 
traditionnels du Grand Lomé, 
au terme d’un cérémonial 
de passation de service 
avec son prédécesseur, le 
ministre délégué, chargé du 
développement des territoires, 
Edjéba Essomanam.

« Je rends grâce à Dieu par qui 
le Président de la République 
a été touché à m’accorder sa 
confiance. Je remercie le Chef 
de l’Etat pour son amour et 
son estime profonde à travailler 
avec tous les citoyens togolais, 
sans considération politique. Je 

dis merci à mon prédécesseur 
pour le travail ardu accompli 
durant son passage. Je sollicite 
d’ores et déjà le concours de 
tous, afin de pouvoir répondre 
aux attentes pour lesquelles 
le Président de la République 
m’a permis d’accéder à ce 
nouveau poste », a laissé 
entendre, à chaud, le nouveau 
ministre de l’Aménagement 
et du Développement des 
Territoires.

Autrefois portefeuille 
rattaché au ministère de 
l’Administration Territoriale 
et de la Décentralisation, 
puis délégué, l’Aménagement 
et le Développement des 
Territoires ont désormais 
un ministre dévolu : Koamy 
Gbloèkpo Gomado.

Cadre d’une grosse société de 
l’industrie du ciment, Directeur 
Exécutif de la Fondation 
HeidelbergMaterials, Koamy 
Gomado est une figure connue 
de l’Alliance Nationale pour le 
Changement (ANC), parti de 
l’opposition. Maire de la plus 
grande commune du Grand 
Lomé, notamment Golfe 1 
depuis 2019, il a su imprimer 
très vite sa marque. Un an plus 
tard, il est élu par ses pairs au 
poste de Vice-Président de la 
Faitière des Communes du 
Togo (FCT).

Electrification des abords du 

4ème Lac, initiative « Le Café 
du Maire » qui est un cadre 
d’échanges et de partage avec 
les acteurs de développement 
de la commune, employabilité 
de 120 jeunes de Golfe 1, « 
Académie Digitale Numérique 
» pour promouvoir le 
numérique auprès de la 
jeunesse, hôpital Mère-Enfant 
de Bè doté de 100 lits, centre 
d’ophtalmologie flambant 
neuf construit à l’hôpital de 
Bè dans le cadre de l’exécution 
du Plan de Développement 
Communal (PDC), réception 
du centre médico-social de 
Klobatémè pour desservir la 
localité et ses environs en ce 
qui concerne les problèmes 
de santé maternelle et 
infantile, mise en œuvre du 
Fonds d’appui aux activités 
génératrices de revenues 
des femmes, assainissement 
de la commune en cours, 
aménagement, travaux 

de reprofilage des routes, 
jumelage et partenariat avec 
d’autres communes, etc., la 
liste des actions, projets et 
travaux réalisés par Koamy 
Gomado à la mairie Golfe 1 
force l’admiration et le respect, 
pour une si grande commune 
aux multiples problèmes. 

« Il a fini par faire de lui, un 
maire modèle, celui que tout 
le monde veut copier dans 

ses actions et initiatives au 
service du développement de 
la commune. Le constat est 
unanime. C’est un maire qui 
travaille », commente un 
observateur.

Discret, humble, débordant 
d’idées et d’énergie, il a réussi 
à faire de la paix et de la 
cohésion sociale, le socle de sa 
gouvernance, en allant au-delà 
des clivages et tensions dans sa 

commune pour fédérer autour 
des projets de développement. 
Pas plus tard que le 14 
août, c’est-à-dire quelques 
jours avant sa nomination 
au gouvernement, Koamy 
Gomado a reçu une 
nouvelle distinction pour sa 
contribution à la Planification 
Familiale dans la région 
sanitaire du Grand Lomé. En 
effet, la commune du Golfe 1 
est identifiée comme l’une des 
rares communes ayant accepté 
de contribuer financièrement 
à un meilleur planning familial 
grâce à la plateforme The 
Initiative Challenge Afrique de 
l’Ouest, pilotée par l’Institut 
William H. Gates Sr. Golfe 1 
s’est donc engagée et a honoré 
sa promesse d’apporter 
son appui aux activités de 
Planification Familiale.

Elom ATTISSOGBE

Réformes courageuses, initiatives ambitieuses, 
reprofilage des routes de la commune, protection 
de l’environnement, etc., cinq ans après les élections 
municipales qui lui ont permis de prendre la tête de la 
mairie Golfe 1, le style de gouvernance et les résultats de 
Koamy Gbloèkpo Gomado lui valent aujourd’hui une 
place au gouvernement, plus précisément au portefeuille 
stratégique de l’Aménagement et du Développement des 
Territoires. Qui est l’homme ? Quelles sont ses nouvelles 
attributions ? Quelles sont ses chances de réussite à son 
poste actuel ? « La Nouvelle Tribune » vous emmène au-
delà de la polémique.

Elom ATTISSOGBE

les nouveaux chantiers du ministre Koamy Gomado
Le ministre de l’Aménagement 
et du Développement des 
Territoires est très attendu 
dans ses nouvelles tâches. Il 
devra maintenant prouver 
sur le plan national, tout le 
bien que ses administrés de la 
commune du Golfe 1 pensent 
de lui.

Son département paraît 
simple, mais reste en réalité 
l’un des plus stratégiques du 
nouvel Exécutif. En ce sens, 
il devra permettre l’accès à 
une information renseignée et 
prête à l’emploi pour les autres 
ministères et repositionner un 
cabinet qui doit accélérer les 
chantiers d’aménagement et de 
développement des territoires. 

Son ministère s’inscrit au 
cœur de l’action et la pratique 
de disposer avec ordre, à 
travers l’espace d’un pays et 
dans une vision prospective, 

les hommes et leurs activités, 
les équipements et les moyens 
de communication, voire 
stratégiques.

Il aura justement à mouiller le 
maillot dans l’interconnexion 
des territoires de façon 
optimale pour favoriser la 
mobilité des biens et des 
personnes, l’organisation du 
maillage territorial pour que 
les territoires puissent créer 
des interactions particulières et 
globalisées, afin de permettre 
au pays d’être en échange 
permanent concernant 
les secteurs clés comme 
les transports, l’énergie, 
les télécommunications, 
les réseaux d’eau et 
d’assainissement, etc.

« Le Togo ambitionne 
d’organiser l’espace local, 
d’atténuer les disparités 
spatiales, de promouvoir le 

développement local et la 
cohésion sociale. Il faut mettre 
en œuvre des initiatives visant 
la programmation des activités 
économiques, en tenant compte 
des potentialités naturelles et des 
ressources humaines de chaque 
région, de façon à rééquilibrer 
l’espace économique naturel, 
à freiner l’exode rural, à créer 
des emplois pour les jeunes 
et à contribuer à éradiquer la 
pauvreté. C’est une réponse au 

problème d’accès aux services 
socio-collectifs de base », 
conseille un spécialiste sur le 
sujet.

« Il doit y avoir une veille 
renforcée dans la mise en œuvre 
des réseaux d’infrastructures 
routières et projets de 
développement qui structurent 
l’espace national et le rendent 
plus attractif aux investissements 
nationaux et internationaux 
ainsi qu’à la cohérence des 

équipements publics pour une 
meilleure prise en charge des 
besoins des populations. C’est 
très important, parce qu’il s’agit 
identifier les zones défavorisées 
sur l’ensemble du territoire 
national, afin de mieux 
concentrer les investissements 
pour leur développement. Cela 
aura l’avantage de corriger 
progressivement les disparités 
et déséquilibres constatés pour 
plus de cohérence territoriale », 
ajoute-t-il.

Sur le plan écologique, il 
a également une lourde 
responsabilité, puisque la 
considération des questions 
d’aménagement du territoire 
est centrale dans la mise en place 
de la réponse à la réduction 
des effets des émissions dues 
à la déforestation.

Elom ATTISSOGBE
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le nouveau bureau consulaire confie son mandat à Dieu

Simplice assih désormais aux commandes de l’utb

cci-togo

Banque

La messe d’action de grâce et la 
prière musulmane ont consisté, 
pour la nouvelle équipe 
dirigeante de la CCI-Togo et 
les membres de l’Assemblée 
consulaire, à remercier Dieu 
pour son assistance durant 
tout le processus électoral, 
et lui confier les activités des 
quatre années à venir. Au 
cours de la messe, le prêtre a 
félicité la démarche du bureau 
consulaire qui est un geste de 
reconnaissance envers Dieu. 

A travers différents passages 
bibliques, notamment les 
lectures tirées de l’Évangile de 
Luc, de Deutéronome et aussi 
des Psaumes, il a été question 
de remercier Dieu, car tout 
bienfait mérite une gratitude.

« Moïse a recommandé aux 
Israélites d’être toujours 
reconnaissants envers Dieu, et 
vous avez aussi bien fait d’offrir 
une action de grâce à Dieu qui a 
permis que vous soyez élus à la 

tête de la CCI-Togo. Pour avoir 
posé cet acte, Dieu ne vous 
abandonnera pas durant votre 
mandat », a indiqué le prêtre 
au cours de la célébration 
eucharistique.

Plus loin, il a amené le peuple 
de Dieu présent à cette 
eucharistie à comprendre que, 
si l’Éternel ne bâtit la maison, 
ceux qui la bâtissent travaillent 
en vain. Si l’Éternel ne garde la 
ville, celui qui la garde, veille 

en vain. Pour cela, il a invité 
la nouvelle équipe dirigeante 
de la CCI-Togo à toujours se 
soumettre à la volonté de Dieu 
et à travailler dans l’harmonie 
et la compréhension 
mutuelle. « Dieu est fidèle. 
S’il a permis votre élection, 
c’est qu’il sera avec vous dans 
l’accomplissement de votre 
mission, car tout ce que vous 
êtes et tout ce que vous avez, est 
un don de Dieu », a-t-il ajouté.
« Nous sommes venus rendre 

grâce au Seigneur pour le 
bon déroulement des élections 
consulaires. Nous allons tous 
œuvrer pour que la dynamique 
impulsée au secteur privé par le 
Chef de l’Etat, Son Excellence 
Monsieur Faure Gnassingbé, 
aille davantage de l’avant pour 
le bien de la communauté 
économique et de la population 
», a laissé entendre Dr José 
Symenouh, président de la 
CCI-Togo.

De la paroisse universitaire 
Saint-Jean Apôtre, le nouveau 
bureau consulaire ainsi que 
les invités se sont rendus 
à la Maison du Hadj pour 
une prière musulmane. La 
nouvelle équipe dirigeante de 
la CCI-Togo est installée pour 
un mandat de 4 ans, de 2024 
à 2028.

Avec plus de 23 ans de 
carrière, le nouveau DG, 
selon Togo First, apporte 
des compétences pointues en 
gestion financière, analyse des 
risques et stratégie bancaire, 
acquises à travers ses différentes 
expériences en Afrique de 
l’Ouest et Centrale (Bénin, 
Sénégal, Cap-Vert, Mali, 
Togo, Cameroun). Il prend 
les commandes d’une banque 
confrontée à des exigences 
croissantes de restructuration 
et de privatisation, sous l’œil 
vigilant du Fonds Monétaire 
International (FMI).  Si 
ces difficultés ont incité le 
FMI à recommander une 
privatisation, une direction 
que l’État a partiellement 
suivie en choisissant une 

stratégie qui inclut aussi un 
soutien financier direct pour 
tenter de restaurer la viabilité 
de la banque, depuis 2017, 
plusieurs acheteurs potentiels 
ont dû retirer leurs offres suite 
à des audits de due diligence 
qui ont révélé des déficiences 
financières critiques. Que ce 
soit Ecobank, Coris Bank ou 
même Vista Bank.
Dans la loi de finances en cours 
d’exécution, l’État togolais 
prévoyait encore d’injecter au 
moins 13 milliards de FCFA 
à travers un plan de sauvetage 
pour stabiliser la banque et un 
autre plan de 66,9 milliards 
FCFA est annoncé, financé 
sur ressources publiques 
pour acquérir les sièges et 
infrastructures de l’UTB et 

de l’ex-BTCI. Simplice Toyi 
Assih pourrait-il être l’homme 
providentiel de cette banque, 
autrefois la pierre angulaire 
de l’économie togolaise, qui 
aujourd’hui, ayant connu 
bien des remous à sa tête ces 
dernières années, continue 
de souffrir d’une exposition 
accrue aux secteurs nécessitant 
une redynamisation, comme 
le coton et les phosphates 
? Environ un tiers de ses 
crédits totaux sont liés 
au gouvernement et aux 
industries du coton et du 
phosphate.
L’homme d’Ecobank à la tête 

de l’UTB
Simplice Assih débute sa 
carrière après des études en 
économie à l’Université de 
Lomé, complétées par un 
diplôme en gestion bancaire 
du Conservatoire National 
des Arts et Métiers en France, 
ainsi qu’un Global Executive 
MBA de l’IE Business School. 
Avant de rejoindre Ecobank, 
où il a principalement tracé son 
chemin professionnel, Assih a 
d’abord travaillé à la Société 
Nationale d’Investissement, 
actuellement Orabank - 
Togo, où il a été responsable 
de la gestion des relations 
avec des clients corporatifs, 
et chez Cauris Management 
SA à Lomé, où il a géré des 
portefeuilles d’investissements 
et participé à des analyses 
de rentabilité et à des due 
diligences.
Fort de cette expérience, il 
rejoint Ecobank Transnational 
Incorporated (ETI), où 
il gravit rapidement les 
échelons. Après des débuts en 

tant qu’assistant du CFO du 
groupe en 2004, il prend des 
responsabilités plus élevées 
comme CFO pour Ecobank au 
Bénin (2006), dans les régions 
de l’UEMOA (2009) et de la 
CEMAC (2009). Puis à partir 
de 2010, il doit implémenter 
les priorités stratégiques en 
matière de finances et de 
risques dans l’ensemble du 
groupe, ce qui fera d’Ecobank, 
l’un des pionniers dans la 
mise en œuvre du système 
d’information de gestion, socle 
de la digitalisation dans les 
années qui vont suivre. Une 
fois cette mission terminée, 
il prend la direction générale 
adjointe d’Ecobank Cap-
Vert et, quatre ans plus tard, 
devient directeur exécutif à 
Ecobank Mali, où il est chargé 
de superviser des opérations 
bancaires d’entreprise et la 
gestion des risques. Courant 
2021, Simplice Toyi Assih 
revient au Togo pour prendre 
la tête de la branche corporate 
de la filiale.

Quelques jours après sa prise de fonction officielle en 
tant que président de la Chambre du Commerce et 
d’Industrie du Togo (CCI-Togo), Dr José Symenouh 
a choisi de remercier Dieu pour son élection et de lui 
confier son mandat. Accompagné des membres de son 
Bureau Exécutif, le président de l’institution a organisé 
une messe à la paroisse universitaire Saint-Jean suivie 
d’une prière musulmane à la Maison du Hadj le jeudi 22 
août à Lomé.

Simplice Toyi Assih est nommé Directeur Général de 
l’Union Togolaise de Banque (UTB), la dernière banque 
entièrement détenue par l’État, et qui fait face à des défis 
significatifs, notamment une faible capitalisation, des 
fonds propres déficitaires et un portefeuille de prêts à 
haut risque.

Charles YAO

citoyen d’honneur du Grand etat du
nebraska au profit de sa commune
Dans sa démarche de 
mobilisation des partenaires 
techniques et financiers 
pour le développement et 
le bien-être des populations 
de la commune Golfe 1, 
Komay Gomado a mis en 
place un jumelage avec des 
communes du Togo dont 

Kloto 1 et d’autres sur le plan 
international, notamment 
avec les communes de Tanger 
et de Rabat au Maroc.
Toujours pour la mise 
en œuvre du Plan de 
Développement Communal 
(PDC), il poursuit les échanges 
avec le président du Conseil 

National des Confédérations 
Patronales et Syndicales de 
l’Italie (CONFEDES) qui est 
une organisation de l’Etat 
oeuvrant dans le domaine du 
financement des projets et de 
leur garantie.
En mai 2024, la ville 
d’Ashland située dans le 

Nebraska aux Etats-Unis, 
a fait une déclaration écrite 
signée par le maire James 
Anderson dans laquelle elle 
affirme « être heureuse d’avoir 
comme partenaire à travers le 
monde, la commune Golfe 1 
à Lomé. Ce partenariat vise à 
favoriser les échanges culturels, 

la collaboration économique et 
la compréhension mutuelle, en 
renforçant les liens entre nos 
communautés ».
Par la même occasion, le 
Grand Etat du Nebraska l’a 
nommé « Citoyen d’honneur 
», avec tous les droits et 
privilèges qui y découlent.
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otR : 515,8 milliards FcFa mobilisés au 1er semestre

une nouvelle vente aux enchères ce 03 septembre à noépé

l’otR donne des précisions

le togo réussit un emprunt de 30 milliards FcFa

Appelé à mobiliser 1042 
milliards FCFA cette année, 
l’Office Togolais des Recettes 
(OTR) ne cesse d’innover 
pour l’atteinte de ses objectifs. 
En optant pour une approche 
de certification dans le cadre 
du déploiement du Système 
de Management de la Qualité, 
l’OTR vise à améliorer 
l’efficacité de ses services et à 
garantir une gestion rigoureuse 
des ressources.

Ainsi, au premier semestre 
2024, soit de janvier au 30 
juin 2024, l’OTR a mobilisé 
515,8 milliards FCFA contre 
484,6 milliards FCFA, soit un 
taux de réalisation de 106,4%.
Selon Philippe Kokou 
Tchodié, Commissaire 
général de l’OTR, tout est 
mis en place pour que l’OTR 
atteigne ses prévisions. « Nous 
avons fait le bilan, souligner 
nos forces et faiblesses et défini 

des stratégies pour atteindre 
le résultat escompté à la fin de 
l’année. Au premier semestre 
nous sommes à la moitié de 
l’objectif annuel alors que le 
deuxième semestre sera plus 
mouvementé…Nous attendons 
d’élargir l’assiette fiscale, de 
poursuivre les réformes et 
innovations et améliorer le 
système informatique avec le 
cadastre », a-t-il déclaré.

Des défis à relever

Selon Philippe Tchodié, bien 
que l’OTR maintienne le cap 
de ses performances, il est 
cependant enclin à des défis. « 
Nous avons également des défis 
à relever au niveau du cadastre 
et actuellement, nous sommes 
en discussion avec le ministère de 
l’Economie et des finances pour 
relever ces défis. Actuellement, 
nous avons plus de 110.000 
demandes de titres fonciers. 
L’autre pan de la chose, c’est 
le défi de la digitalisation de nos 
services et processus… Aussi, 
nous devons perpétuellement 
améliorer nos services, accroitre 
la célérité et continuer par 
améliorer le climat des affaires 
», a-t-il indiqué.

Autres sujets abordés
au séminaire

Organisé pour faire le point 
de toutes les activités de 
l’OTR, ce deuxième séminaire 
de l’année a aussi permis 
de discuter de la saison de 
l’équipe sportive qui est l’AS 
OTR, d’aborder les questions 
relatives à la clôture du cycle 
de formation et l’accueil de la 
6ème promotion à l’Institut 
de Formation Fiscale et 
Douanière (IFFD) de l’OTR.

Ce séminaire a aussi porté 
sur le personnel de l’OTR, 
les préparatifs de l’Assemblée 
générale de la mutuelle du 
personnelle (La Symbiose), 
l’état de la couverture de 
l’assurance maladie des agents 
de l’OTR et la manière de 
maximiser les opportunités 
offertes par les transits sur le 
corridor stratégique Lomé-
Cinkassé-AES.

L’annonce est faite à travers 
un communiqué publié par 
le patron de l’administration 
fiscale, Philippe Kokou 
Tchodie. Selon la note, il 
s’agit de trente-huit (38) colis 
de diverses marchandises 
dont entre autres une voiture 

usagée, sept (07) motos 
usagées, et trente (30) cartons 
de fil à coudre. La vente aura 
lieu, mardi 03 septembre 
2024 à partir de 09 heures 
30 minutes, à la Division des 
Opérations Douanières de 
Noépé-Ségbé, et se poursuivra 

les jours suivants.

« La vente est ouverte au 

public et se fera au plus offrant 
et dernier enchérisseur. Le 
paiement est exigé sur place, au 
comptant, et majoré de 12% 
avec enlèvement immédiat. 

Pour participer, une somme 
non remboursable de cinq mille 
(5.000) francs CFA est requise, 
à payer contre une quittance 
sécurisée pour l’enregistrement 
à la Division des Opérations 
Douanières de Noépé-Ségbé », 
a souligné la note.

L’OTR précise qu’aucune 
réclamation ne sera acceptée 
après l’adjudication. Les 
adjudicataires doivent 
acquitter le montant des 
articles adjugés avant 17 
heures 30 minutes le jour 
de leur achat, faute de quoi 
l’adjudication sera annulée. 
La participation à cette vente 
implique l’acceptation de ces 
conditions susmentionnées.

Cette information a été 
communiquée par l’Office 
Togolais des Recettes (OTR) 

à travers une note signée de 
son Commissaire Général, 
Philippe Kokou Tchodie. 

Le Commissaire Général 
de l’administration fiscale a 
également précisé dans cette 
note, que cette autorisation 
s’inscrit dans le cadre des 
directives émises par le 
gouvernement, selon la lettre 
n°0100/MEF/CAB du 31 
juillet 2024, signée du Ministre 
de l’Économie et des Finances.

« Cette mesure temporaire 
restera en vigueur jusqu’à 
l’adoption de la prochaine loi 
de finances », a-t-il indiqué. Le 
Commissaire Général a aussi 
insisté sur la nécessité pour 
les industriels de respecter 
strictement les conditions 
d’utilisation de ce type de 
carburant.

« Toute violation de ces règles 
exposerait les contrevenants 
à des sanctions sévères, 
conformément à la législation 
en vigueur », met en garde le 
Commissaire Général.

L’intervention a recueilli un 
carnet d’ordres de 33,50 
milliards FCFA, alors que le 
pays sollicitait au départ 30 

milliards FCFA. Le Togo a 
finalement fait le choix de 
lever presque le montant 
sollicité initialement. Le taux 

de couverture est ressorti à 
111,67%.

Dans le détail, le BAT a retenu 
12,3 milliards FCFA pour 
un taux marginal de 7,38% 
avec un rendement moyen 
pondéré de 6,89%. L’OAT 
de maturité de 3 ans a retenu 
16,24 milliards FCFA, et 0,9 
milliard FCFA pour celui de 4 
ans. Les prix marginaux sont 
respectivement ressortis à 9 
510 FCFA et 9 450FCFA 
pour des rendements moyens 
pondérés de 7,58% et 7,8% 

dans l’ordre.  Il faut noter 
que les offres retenues 
proviennent de 5 pays sur les 
8 Etats membres de l’Union, à 
savoir le Togo (15,03 milliards 
FCFA), la Côte d’Ivoire (9,02 
milliards FCFA), le Burkina 
Faso (3,38 milliards FCFA), 
le Bénin (1,38 milliard FCFA) 
et le Sénégal (0,6 milliard 
FCFA).

L’Office Togolais des Recettes (OTR) maintient le cap 
de ses performances en mobilisant 515, 8 milliards 
FCFA contre une prévision de 484,6 milliards FCFA. 
Ces chiffres réalisés au premier semestre de l’année 
ont été communiqués jeudi 22 août 2024, à la fin d’un 
séminaire, par Philippe Kokou Tchodié, Commissaire 
général de l’OTR qui venait de discuter des perspectives 
du second semestre avec le Comité de direction et des 
cadres de l’OTR à Kpalimé.

L’Office Togolais des Recettes (OTR) prévoit une opération 
de vente aux enchères publiques le 03 septembre 2024 à 
la Division des Opérations Douanières de Noépé-Ségbé 
(30 km au nord-ouest de Lomé).

Les premiers responsables des unités industrielles 
légalement établies sur le territoire togolais sont autorisés 
à poursuivre leur approvisionnement en « DDO » (Diesel 
Destiné aux Ouvrages) pour le fonctionnement de leurs 
équipements et machines non routiers.

Le Togo clôture les émissions de la semaine avec un 
emprunt de 29,45 milliards FCFA (45 millions d’euros) 
obtenu ce 22 août, sur le marché des titres publics 
de l’UMOA. L’opération a consisté en une émission 
simultanée d’un Bon assimilable du Trésor (BAT) 
de maturité 182 jours, ainsi que de deux Obligations 
assimilables du Trésor (OAT) de maturité 3 et 4 ans.

econoMie

otr

approvisionneMent en « DDo »

uMoa / Marché Des titres puBlics
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le HcRRun rend visite aux évêques
Décès De Mgr nicoDèMe Barrigah-Benissan

Le HCRRUN précise que 
Mgr Barrigah était une 
figure emblématique de la 
réconciliation nationale au 
Togo dont l’engagement 
et la sagesse ont inspiré de 
nombreuses initiatives visant 
à restaurer la confiance entre 
les citoyens et l’unité dans 
notre pays. Sous sa direction, 
la CVJR a joué un rôle crucial 
dans le processus de guérison 
des blessures du passé et 
dans la promotion d’une 
coexistence pacifique entre les 
Togolais.

« Le HCRRUN, émanation 
du processus, tient à saluer la 
mémoire d’un homme de foi, de 
justice et de paix, dont l’œuvre 

restera gravée dans l’histoire 
de notre nation et exprime ses 
condoléances les plus émues à 
l’ensemble de la communauté 
chrétienne du Togo, à sa 
famille, ainsi qu’à ses proches », 
indique le communiqué.

En ces moments de deuil, 
le HCRRUN réaffirme sa 
détermination à poursuivre 
et à renforcer la dynamique 
enclenchée, en honorant son 
dévouement pour une société 
togolaise réconciliée et unie. 

« Que son âme repose en paix 
», conclut le communiqué du 
HCRRUN.

Mardi dernier, la présidente 
du HCRRUN a présenté de 

vive voix ses condoléances 
et exprimé sa compassion et 
solidarité en ce moment de 
désarroi. A sa suite, le conseiller 
spécial du HCRRUN, l’ancien 
Premier ministre, Me Joseph 
Kokou Koffigoh, a, au nom de 
l’institution, salué la mémoire 
de Mgr Barrigah-Bénissan, 
un homme de Dieu accompli 
avec des qualités immenses, 
qui ont été mises au service 
du peuple togolais. 

Selon lui, imbu d’abnégation, 
de foi, du sens aigu d’écoute 
et d’un grand tempérament 
altruiste, Mgr Barrigah-
Benissan, à la tête de la 
Commission Vérité Justice 
Réconciliation (CVJR), avait 
travaillé avec conviction et 
foi, affichant une volonté 

manifeste, qui a permis 
aux Togolaises et Togolais 
de croire au processus de 
réconciliation enclenché pour 
un vivre-ensemble. 

A la CVJR, il avait effectué, 
avec amour, de remarquables 
travaux et des rapports 
portant sur les violences à 
caractère socio-politiques 
de 1958 à 2005. Des 
rapports qui contiennent 
des recommandations que le 
HCRRUN met en exécution 
depuis au moins dix ans. 

« Toutes les fois, lorsque 
nous faisons nos activités de 
réparation des victimes au 
HCRRUN, notamment au 
début, nous rassemblons les 
victimes pour leur parler du 
processus, afin qu’elles puissent 

comprendre le mécanisme 
élaboré par la CVJR. Mais 
nous le faisons avec autant 
d’allégresse, car c’est l’héritage 
que Mgr Barrigah-Bénissan 
nous a légué et il était toujours 
là puisque ses prières nous 
accompagnaient. Sa disparition 
est une grande perte pour nous, 
mais plus particulièrement pour 
la CET et nous voudrions bien 
partager cette douleur avec 
vous », a indiqué le conseiller 
spécial du HCRRUN.

Mgr Isaac-Jogues Gaglo 
a remercié la délégation 
du HCRRUN pour cette 
démarche et a, au nom de la 
Conférence des Évêques du 
Togo, relevé que la disparition 
de Mgr Barrigah-Benissan 
reste un désarroi total et 
laisse un grand vide au sein 
du collège des Évêques. Mais, 
a-t-il signifié, au-delà de tout, 
c’est un appel à la cohésion 
et à l’amour qui est lancé. « 
Nous sommes ému par votre 
démarche et nous ne pouvons 
que prier pour lui. Restons 
éveillés, car la réalité c’est que 
nous sommes de passage, nous 
sommes tous frères et sœurs et 
nous avons le devoir de nous 
aimer », a souligné Mgr Isaac-
Jogues Gaglo.

Dans un communiqué publié le 22 août, le Haut-
Commissariat à la Réconciliation et au Renforcement 
de l’Unité Nationale (HCRRUN) a salué la mémoire 
de Mgr Nicodème Barrigah-Benissan, président de la 
Commission Vérité, Justice et Réconciliation (CVJR). 
Une délégation de dix membres du Haut-Commissariat 
à la Réconciliation et au Renforcement de l’Unité 
Nationale (HCRRUN), conduite par la présidente, Mme 
Awa Nana-Daboya, a été reçue, mardi 27 août 2024, au 
siège de la Conférence des Evêques du Togo par Mgr 
Isaac-Jogues Gaglo, Evêque d’Aného, Administrateur 
Apostolique de Lomé, représentant la famille religieuse 
de l’illustre disparu.

Voici le programme des obsèques de mgr barrigah

« Ne soyez donc pas bouleversés 
: vous croyez en Dieu, croyez 
aussi en moi. Dans la maison de 
mon Père, beaucoup pourront 
trouver leur demeure » (Jn 14, 
1-2)

« Excellences,
Chers Pères,
Chers Frères et sœurs de la vie 
consacrée,
Frères et sœurs en 
Christ,Hommes et femmes de 
bonne volonté,
En cette fête de saint 
Barthélémy, apôtre, je viens 

vous annoncer que les obsèques 
de SE Mgr Nicodème Barrigah-
Benissan, Archevêque de 
Lomé, auront lieu les 06 et 07 
septembre prochains, et selon le 
programme ci-après :

Du mardi 03 au jeudi 05 
septembre 2024 : Triduum de 
messes, sur toutes les paroisses, 
quasi-paroisses, Communautés 
chrétiennes et Communautés 
religieuses de l’archidiocèse de 
Lomé, pour le repos de l’âme 
de SE Mgr Nicodème Barrigah-
Benissan.

Vendredi 06 septembre 2024 :
18h30 : veillée de prières et de 
chants en l’église de la paroisse 
Cristo Risorto de Hedzranawoé.
20h30 à 06h00 : Tour de messes 
selon un programme qui sera 
communiqué incessamment.
Samedi 07 septembre 2024 :
08h00 : Levée du corps

08h15 : Office des défunts 
(Laudes)
09h00 : Messe d’enterrement 
en la même église, suivie de 
l’inhumation en stricte intimité 
familiale et ecclésiale.

N.B. :
Du lundi 02 après-midi au 
vendredi 06 septembre 2024 en 
début d’après-midi, le corps de 
notre Pasteur sera exposé dans 
la chapelle du Centre Christ 
Rédempteur (Brotherhome). 
Un tour de messes sera 
organisé selon un programme 
qui sera communiqué en temps 
opportun.

Un livre de condoléances et 
d’hommages sera ouvert au 

Centre Christ Rédempteur, 
pendant la présence du corps 
dans cette chapelle.

Rappel : Le pagne retenu pour 
les obsèques de notre Pasteur 
est le pagne diocésain qu’il a 
lui-même voulu, initié et promu 
pour les événements diocésains. 
»
« Donne-lui le repos éternel, 
Seigneur ; et que brille à ses 
yeux la lumière sans déclin. 
Qu’il repose en paix, Amen. »
« Mgr Isaac-Jogues A. 
GAGLO, Evêque  d’Aného 
Administrateur Apostolique de 
Lomé »

Dans une note officielle, l’Administrateur Apostolique 
de l’Archidiocèse de Lomé a levé le voile sur les dates des 
obsèques de Mgr Nicodème Barrigah.
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nibombé Daré sans fard

Avis De veNte

FootBall / la liste Des eperviers convoqués Dévoilée ce jeuDi

Quelles sont vos 
premières impressions 
depuis que vous avez 
signé votre contrat 

comme sélectionneur des 
Eperviers ?

J’aimerais tout d’abord 
remercier toutes les instances. 
Je suis très content de revenir 
dans mon pays en tant que 
sélectionneur. Très content 
que le choix des autorités 
politico-sportives se soit porté 
sur ma personne et content 
de prendre en charge les 
Eperviers. Je me dois de tout 
faire pour réussir cette mission 
en guise de remerciements à 
l’Etat togolais, au ministère 
des Sports, à la Fédération 
togolaise de football et à toutes 
les personnes qui étaient 
impliqués dans ce choix.

Vous avez porté ce maillot 
en tant que joueur, qu’est-

ce que cela représente pour 
vous aujourd’hui ?

Beaucoup de choses. Il y a 
cette fibre patriotique qui 
reste toujours en moi. Je me 
suis aussi fixé des objectifs de 
formation. Après avoir été 
joueur, je suis passé de l’autre 
côté en tant qu’entraineur. 

Pour avoir porté ce maillot, 
le sentiment reste le même. 
Il s’agit de venir défendre les 
couleurs nationales, défendre 
son pays, défendre une 

identité et comme je l’ai déjà 
dit, mon pays me permet de 
me lancer et je me dois de tout 
faire, tout mettre en œuvre 
pour réussir cette mission.

Vous arrivez au début des 
qualifications pour la CAN 

2025, quel regard sur le 
groupe du Togo ?

Franchement, je crois qu’on 
part à chances égales. Dans 
ce groupe, il y a le Libéria, 
la Guinée équatoriale et 
l’Algérie. C’est un groupe 
relevé dans la mesure où il 
y a l’Algérie dans ce groupe. 
Pour les trois autres nations, 
nous allons nous battre pour 
occuper la bonne position qui 
nous emmènera au Maroc 
en 2025. C’est vrai que la 
sélection aujourd’hui connait 
des difficultés en termes de 
résultats mais je mettrai tout 
en œuvre ensemble avec mon 
staff pour rehausser le niveau 
de notre football et replacer le 
Togo dans le contexte qu’on a 
connu il y a quelques années.

La qualification pour la 
CAN 2025 est l’objectif 
majeur qui vous a été 

confié par les instances. 
Vous y croyez ?

Je ne serai pas ici sinon. Cela 
fait trois éditions consécutives 
de CAN auxquelles le Togo 
n’a pas participé et on doit 
tout faire pour y retourner, 

peu importe la manière. Ce 
qui est important, c’est de 
gagner des matchs surtout à 
la maison et aller gratter des 
points à l’extérieur. Si vous 
faites le carton plein à la 
maison et quelques résultats 
positifs à l’extérieur, dans le 
pire des situations, vous allez 
finir deuxièmes. Que ce soit 
la première ou la deuxième 
place, nous allons nous battre 
pour y arriver. Pour atteindre 
cet objectif, j’aurai mon staff 
avec moi en tête, on aura 
besoin de tout le monde. 
Que ce soit la presse, le public 
sportif, toutes les personnes 
qui peuvent apporter leur 
expertise, connaissances pour 
aider l’équipe à évoluer et 
améliorer ses performances 
pour arriver à la CAN 2025.

Quel est le style de jeu de 
Coach Daré et dans quelle 

formation devrait-on voir les 
Eperviers jouer souvent ?

C’est une question qui 
relève de la compétence 
technique. Je ne répondrai pas 
directement mais je donnerai 
des indications. Il faut savoir 
que Coach Daré aime un 
football offensif. Nous allons 

prendre toutes les dispositions 
en fonction des joueurs 
convoqués pour pouvoir 
apporter une animation qui 
nous amènera à atteindre 
nos objectifs en termes 
d’organisation, d’équilibre 
de l’équipe et du plan de jeu 
qu’on doit mettre en place en 
fonction des adversaires.

Vous êtes un ancien joueur 
de la sélection. Que peut-

être l’apport de vos anciens 
coéquipiers de la génération 

2006 à vos côtés ?

Dans la mesure où j’aurai 
besoin comme je l’ai déjà dit de 
tout le monde, de mes anciens 
coéquipiers et camarades. Il y a 
pas mal d’anciens joueurs que 
j’ai contacté, d’autres m’ont 
appelé aussi. On continue 
par échanger. J’aurai besoin 
de leur expertise, conseils et 
apport moral pour pouvoir 
mener à bien cette mission. 
C’est l’occasion de lancer un 
appel pour leur dire qu’ils 
sont les bienvenus pour me 
dire ce qu’ils pensent de 
façon objective pour la bonne 
marche de l’équipe nationale 
du Togo.

Togo vs Liberia, reste votre 
premier challenge, c’est 
compliqué de faire cette 

première convocation des 
joueurs ?

Je n’ai pas eu véritablement 
de difficultés à confectionner 
cette première liste dans la 
mesure où j’ai suivi les quatre 
derniers matchs de l’équipe, 
contre le Soudan, le Sénégal, 
le Soudan du Sud et la RD 
Congo. Je me suis fait une 
idée du noyau et je ne me vois 

pas pour l’instant apporter 
un grand changement. Nous 
allons continuer sur ce qu’a 
fait mon prédécesseur (ndrl : 
Paulo Duarte démissionnaire 
le 20 juin 2024) que je salue 
par rapport au travail abattu 
ici au Togo. Après ça, il y 
aura quelques modifications 
à apporter par rapport à mes 
principes de jeu. C’est à ce 
niveau qu’il va y avoir des 
légers changements. On est 
passé dans un premier temps 
par les pré-convocations et au 
fil des semaines, en fonction 
des championnats disputés et 
de l’état physique des joueurs, 
la liste a été réduite. Et enfin, 
dans les 25 joueurs qui seront 
convoqués, on espère trouver 
l’équilibre dans ce choix et 
ce qui pourrait nous amener 
à des meilleurs résultats en 
fonction du plan de jeu qu’on 
va choisir par rapport aux 
deux premiers matchs.

Un mot pour les 
supporters des Eperviers ?

C’est mon premier match. 
J’exhorte tout le monde à 
venir nombreux au stade le 6 
septembre pour nous soutenir, 
pour nous supporter et nous 
aider à réussir cette mission en 
commençant le premier match 
à la maison par une victoire. 
Merci

Un particulier, pour des raisons de voyage, vend son véhicule en très bon état dont
les caractéristiques sont les suivants :

MARqUe : KiA 
Modèle : sportage - Année : 2011

Boîte : Automatique - Kilométrage : 56000 Km

Avant son premier grand oral ce jeudi pour annoncer 
la liste des joueurs retenus pour affronter le Liberia et 
la Guinée équatoriale en éliminatoires de la CAN 2025, 
le sélectionneur national Daré Nibombé s’est assis ave 
FTFTogo.com pour évoquer ses aspirations à la tête des 
Eperviers. Lecture.

Pour toutes informations, prière contacter les numéros suivants :
Mob&Wap: (00228) 90 00 55 24 / (00228) 91 15 52 01 
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